

## **Los irlandeses en Chile: Hacia la revolución irlandesa (1891-1916)**

*Roberto Arancibia Clavel<sup>1</sup>*

**Abstract:** This study addresses the presence of Irish individuals and their descendants in Chile, who from 1891 until the Easter Rising in Ireland in 1916 fought for the independence of their home country from English rule. Through the perspective of key figures, this study examines the background leading to the uprising and how Chileans were informed about the events through contemporary press.

**Resumen:** Este estudio aborda la presencia de irlandeses y sus descendientes en Chile, quienes desde 1891 hasta el Alzamiento de Pascua en Irlanda en 1916, lucharon por la independencia de su país de origen bajo dominio inglés. A través de la perspectiva de los protagonistas, se examinan los antecedentes que condujeron al alzamiento y cómo los chilenos fueron informados sobre los hechos a través de la prensa contemporánea.

**Keywords:** Chile, Irlanda, inmigrantes, independencia.

A diferencia de otros países de la región, a Chile no llegó una gran cantidad de inmigrantes, a pesar de los esfuerzos de los gobiernos por atraer extranjeros para colonizar la tierra, como fue el caso de Argentina y Brasil. Un primer grupo de inmigrantes lo hizo sucesivamente como resultado de la colonización española entre 1540 y 1810. Entre estos inmigrantes se encontraban irlandeses, así como españoles e ingleses que formaban parte de las tripulaciones de los buques. Durante la mitad del siglo XIX, un grupo importante de alemanes ingresó a Chile bajo atractivas condiciones. A finales del siglo, las riquezas del salitre, el cobre y el carbón atrajeron a un mayor número de europeos, quienes establecieron diversos tipos de negocios y tuvieron un éxito considerable.

Aunque el número de inmigrantes irlandeses fue limitado, muchos de ellos alcanzaron un gran prestigio en el país. Entre ellos se encontraban aquellos que contribuyeron a construir la nación

---

<sup>1</sup> Roberto Arancibia Clavel, Ph.D. in History and Master in Political Science from the Pontifical Catholic University of Chile. Associate Researcher at the Center for Historical Studies at the University of Bernardo O'Higgins.

desde los tiempos coloniales, como Ambrosio O'Higgins, quien fue gobernador del Reino y, posteriormente, durante la Independencia, su hijo Bernardo, que fue Director Supremo. Junto a ellos destacaba el general Juan Mackenna, un planificador y gran luchador por la causa. A estos nombres se sumaron figuras como el coronel Carlos María O' Carrol, el médico William Cunningham Blest, y su hermano Andrew, quien fundó la primera cervecería en Valparaíso. Además, el almirante Patricio Lynch tuvo un papel relevante durante la Guerra del Pacífico contra Perú y Bolivia (1879-1883). Otros descendientes de irlandeses tuvieron un impacto importante en la política y en el ejército chileno durante el siglo XX, tales como el general Pedro Dartnell, Inspector General del Ejército ; el coronel Marmaduke Grove Vallejos, Ministro de Defensa; y el presidente de la República en dos ocasiones, Carlos Ibáñez del Campo.<sup>2</sup>

A principios del siglo XX de los 134,254 extranjeros residentes en Chile, 27,140 eran peruanos; 21,968 bolivianos; 18,755 españoles; 13,023 italianos; 10,724 alemanes, 9,845 ingleses; 9,800 franceses; 6,956 argelinos; 3,813 austriacos; 2,080 suizos; 1,920 chinos; 1,729 turcos; 1,055 estadounidenses y el resto de otras nacionalidades. Los irlandeses llegaban como parte de los ciudadanos del Reino Unido.<sup>3</sup> Estas cifras se reducirían más tarde, en especial en cuanto a los europeos, ya que muchos de los residentes regresaron a Europa para luchar por sus países durante la Primera Guerra Mundial, como se evidencia en el censo de 1920 en Chile.

La causa de la independencia de Irlanda siempre estuvo presente en el corazón de los irlandeses; en este caso, desde esta lejana tierra trataron de cooperar dentro de sus posibilidades para lograrla.

En la actualidad se estima que hay entre 250 y 300 irlandeses en el país, mientras que serían alrededor de 120.000 los chilenos de descendencia irlandesa. El grupo oficial "The Irish Community in Chile: The Wild Geese" es el encargado de reunir a la comunidad celta en Chile principalmente para llevar a cabo celebraciones y eventos para continuar con sus tradiciones.<sup>4</sup>

---

<sup>2</sup> Fabián G. Bustamante Olguín, "Irish Immigrants and their Arrival in Chile: The Case of Dr William Blest Maybern" en *Irish Migration Studies in Latin America*. Vol. 6, n°3 (November 2008)

<sup>3</sup> CENSO General de la República de Chile levantado el 28.11.1907. Memoria presentada al Supremo Gobierno por la Comisión Central del Censo Imprenta Universo. Santiago, 1908. p. XIX.

<sup>4</sup> Instituto Nacional de estadística de Chile, 2020 e información de la Embajada de Irlanda en Chile.

## **Un nacionalista irlandés, Patrick Egan (13 de agosto de 1841 - 30 de septiembre de 1919) líder político irlandés y estadounidense que dejó huellas en Chile**

Los antecedentes de Patrick Egan son muy interesantes ya que permiten situar a un distinguido irlandés a fines del siglo XIX en Chile, un nacionalista que heredó su pasión en sus hijos. Su vida y su descendencia permiten conocer de cerca lo que ocurría en el país antes y durante el Alzamiento de Pascua de 1916.

Egan nació en Ballymahon, Condado de Longford, Irlanda. Su familia se trasladó posteriormente a Dublín, y a los catorce años, ingresó en la oficina de una empresa de granos y molinos, la North City Milling Company. Antes de cumplir los veinte años, fue ascendido al cargo de jefe de contabilidad y hombre de confianza. Más tarde, fue elegido director gerente de la empresa, que se convirtió en una sociedad anónima y fue la más grande de Irlanda. Al mismo tiempo, fue socio principal de la panadería más grande del condado. Antes de entrar en el negocio, había sido un estudiante aplicado y tomaba clases nocturnas con varios instructores.<sup>5</sup>

Egan se involucró tempranamente con la Hermandad Republicana Irlandesa poco después de su establecimiento. En 1873, fue su tesorero y participó en la fundación de la Liga del Gobierno Local junto con otros miembros del Consejo Supremo de la Hermandad (IRB), como John O'Connor Power, Joseph Biggar y John Barry. En 1877, él y otros, renunciaron a la Hermandad debido a la condena de sus líderes sobre el uso de la política dentro de una organización revolucionaria.

En 1879, Egan fue elegido tesorero de la Liga de la Tierra Irlandesa. Fue un cercano colaborador de Michael Davitt y Charles Stewart Parnell.<sup>6</sup> A finales de 1880, él y otros doce, incluyendo a

---

<sup>5</sup> Todos los datos biográficos que se agregan fueron consultados en *McGee, Owen. "Egan, Patrick". Dictionary of Irish Biography. Royal Irish Academy. Retrieved 27 December 2020*

<sup>6</sup> Charles Stewart Parnell (en irlandés: Cathal Stiúbhard Pharnell) (27 de junio de 1846 - 6 de octubre de 1891) fue un terrateniente protestante irlandés, líder político nacionalista irlandés, miembro de Parlamento del Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda, fundador y miembro del Irlandés. Fue una de las figuras más importantes en la Irlanda y el Reino Unido del siglo XIX. William Gladstone lo consideraba la persona más notable que había conocido. El que habría de ser primer ministro liberal, Herbert Henry Asquith, lo describió como uno de los tres o cuatro hombres más importantes del siglo XIX, mientras que Lord Haldane dijo de él que era el hombre más fuerte que la Cámara de los Comunes británica había visto en 150 años. En Parnell, Charles Stewart (1846–1891), politician and landowner, *Oxford Dictionary of National Biography, Oxford University Press (2004–5)*

Parnell, Dillon, Bigger, Sexton, Sullivan, Sheridan y Matt Harris, fueron señalados por el gobierno para ser procesados por supuesta conspiración. Después de un costoso juicio de dieciséis días, el jurado declaró culpables a dos y absolvió a diez. El gobierno no se atrevió a procesarlos nuevamente, pero presentó un proyecto de ley para suspender la Ley de Habeas Corpus y permitir el arresto de cualquier persona molesta para el gobierno, con la intención de proscribir a todos los miembros de la Liga.

Después de la detención de Parnell, Egan firmó el Manifiesto del No Pago de Alquileres el 18 de octubre de 1881, en su función de tesorero de la Liga del Gobierno Local. Esto llevó a la prohibición de la Liga por parte del gobierno británico. Egan huyó a París con los fondos de la organización para evitar su confiscación por las autoridades. Permaneció allí desde febrero de 1881 hasta finales de 1882. Entre 1880 y 1882, Egan fue nominado varias veces para ser elegido al parlamento, en dos ocasiones por unanimidad, para los condados de Queen y Meath. Sin embargo, declinó debido a que no quería prestar el juramento de fidelidad a la Corona que requería el gobierno. Al enterarse de que el gobierno estaba conspirando para arrestarlo a él y a sus colegas, y hacerlo víctima de un juicio espectáculo, huyó discretamente a los Países Bajos y luego a los Estados Unidos. Después de un corto tiempo en Nueva York, se estableció en Lincoln, Nebraska, donde se enriqueció mediante negocios de granos, fábricas de lana y especialmente bienes raíces.

En los Estados Unidos fue un cercano colaborador de Patrick Ford y Alexander Sullivan (1847-1913), y en agosto de 1884, reemplazó a este último como presidente de la Liga Nacional Irlandesa de América, cargo que ocupó durante dos años. También se unió al Clan na Gael,<sup>7</sup> aunque nunca fue un miembro destacado, pero durante muchos años se involucró en amargas disputas personales y luchas internas con John Devoy. A través de la influencia de Sullivan, también se convirtió en un miembro muy activo del Partido Republicano de Estados Unidos y fue recompensado por sus servicios a principios de 1889 cuando fue nombrado ministro estadounidense en Chile por la nueva administración republicana. Justo antes de partir a Chile, desempeñó un papel importante al ayudar

---

<sup>7</sup> A finales de la década de 1880, las organizaciones irlandesas-estadounidenses se habían dividido en su mayoría en dos grupos, el mencionado Clan na Gael y la Ancient Order of Hibernians. Clan na Gael era la organización hermana con sede en Estados Unidos de la Hermandad Republicana Irlandesa (IRB, por sus siglas en inglés) y desempeñó un papel crucial en la planificación y ejecución del Levantamiento de 1916. En <https://irishstudies.sunygeneseoenglish.org/> consultada el 23 de agosto de 2023

a Michael Davitt<sup>8</sup> a identificar a Pigott como el falsificador de las cartas utilizadas contra Parnell durante la comisión especial. En 1881, fue elegido presidente del Comité Ejecutivo Nacional de la Liga Nacional Irlandesa de América, en su convención en Boston.

Egan fue fundamental para exponer las falsificaciones de Piggott.<sup>9</sup> En octubre de 1888, concedió una entrevista al periódico *The New York Times*, en la que predijo que el caso contra Parnell que se estaba llevando a cabo en *The Times* de Londres sería demolido:

No ha surgido nada nuevo de qué hablar. Lo que se ha dicho hasta ahora es simplemente una repetición de acusaciones sin pruebas que se han hecho durante los últimos cinco años. Pero esperen hasta que se presente la evidencia en favor de Parnell. Todo el caso del Times será desacreditado y se presentarán pruebas indiscutibles que demostrarán la inocencia de Parnell y el verdadero carácter de las acusaciones en su contra. Pueden esperar testimonios sensacionales... No tengo ninguna duda de la completa vindicación de Parnell y de todos sus asociados, lo que perjudicará gravemente al gobierno.<sup>10</sup>

Posteriormente, Egan se involucró en la política estadounidense y tuvo cierta influencia en el Partido Republicano, hasta que se convirtió en seguidor de William Jennings Bryan y del Partido Demócrata en 1896. Más tarde, Patrick Egan fue nombrado Embajador de los Estados Unidos en Chile desde 1889 hasta 1893, representándolo durante la revolución en contra del presidente José Manuel Balmaceda. Durante su tiempo como embajador, provocó la crisis del “Baltimore” y trató de impulsar a los Estados Unidos para que iniciaran una guerra de colonización contra Chile. Lo que sucedió fue que en octubre de 1891, cuando un par de marineros estadounidenses fueron muertos en una riña al término de la guerra civil chilena, Egan amenazó con la intervención militar estadounidense. Esto lo convirtió en una figura muy impopular entre los insurgentes victoriosos y

---

<sup>8</sup> Michael Davitt (1846- 1906) irlandés, político nacionalista, fundador de la Irish Land League

<sup>9</sup> Una Comisión de Investigación solicitada por Parnell, reveló en febrero de 1889 que las cartas habían sido obra de Richard Piggot, un periodista anti-Parnell de dudosa reputación. Piggot se hundió cuando se descubrió que la carta era falsa por sus rasgos característicos, tras lo que huyó a Madrid donde se suicidó. Parnell fue rehabilitado públicamente, para disgusto de los Conservadores y del primer ministro Salisbury. Paul Bew, 'Parnell, Charles Stewart (1846–1891), politician and landowner', *Oxford Dictionary of National Biography*, Oxford University Press (2004–5)

<sup>10</sup> NYT, 25 October 1888. See *That Irishman: The Life and Times of John O'Connor Power*, Jane Stanford, Part Four, *Taking a Stand*, May 2011

provocó críticas por parte del partido Demócrata en el Congreso. Sin embargo, los historiadores estadounidenses generalmente han considerado que su ministerio desempeñó un papel importante en el desarrollo de una política exterior estadounidense más vigorosa en América del Sur. Su actitud fue objeto de críticas y fue descrito por un funcionario chileno como una persona *"completamente carente de todos los elementos de cultura y cortesía, y siempre dispuesto a caer al nivel de la invectiva y la calumnia"*.<sup>11</sup> Fácil es entender que su figura pese a su condición de irlandés no fue bienvenida en Chile que solicitó su remoción, lo que no aceptó en principio el gobierno norteamericano.

Debido a que sus negocios en Nebraska sufrieron gravemente durante su ausencia, en 1893, Egan se trasladó a Nueva York, donde siguió activo en la política republicana e irlandesa-estadounidense, identificándose con la Alianza Nacional Irlandesa, un nuevo grupo de presión irlandés-estadounidense que efectivamente reemplazó a la Federación Nacional Irlandesa de Estados Unidos. Aunque era amigo de Theodore Roosevelt, a principios de 1900 dejó de participar activamente en la política estadounidense, en parte debido a dificultades financieras surgidas por inversiones inmobiliarias fallidas en Nueva York.

Durante 1901-1902, junto con J.F. Finerty, desempeñó un papel significativo en reunir a algunas secciones del Clan na Gael en apoyo de la propuesta Liga Irlandesa Unida de América, de la cual se convirtió en vicepresidente cuando fue formalmente establecida en octubre de 1902. Después de eso, aunque a menudo se identificaba como republicano irlandés, alentaba a los irlandeses-estadounidenses a apoyar al partido irlandés como la única alternativa política creíble para los nacionalistas irlandeses, lo que causaba malestar a su antiguo enemigo, Devoy. Retirado efectivamente para 1910, después de una breve visita a Irlanda en 1914, expresó su apoyo a la decisión de John Redmond de enviar a los Voluntarios Nacionales a la Primera Guerra Mundial y más tarde condenó el Alzamiento de Pascua de 1916, culpando completamente a Devoy por el evento y declarando que él merecía ser fusilado. Patrick Egan murió en la ciudad de Nueva York

---

<sup>11</sup> "Chile and the United States, 1880-1962, The Emergence of Chile's Social Crisis and the Challenge to United States Diplomacy", Frederik B. Pike, University of Notre Dame Press, 1963, page 81. La caricatura acusa a Patrick Egan, el ministro de los EEUU para Chile, poniéndolo como un chico travieso que ha abierto una caja de sorpresas amenazante, con una espada que dice "Susto de la Guerra con Chile"

el 30 de septiembre de 1919 y fue sobrevivido por varios de sus hijos. Tras las ejecuciones de los líderes del Alzamiento de Pascua de 1916, declaró que el 98% de los irlandeses no estaban de acuerdo con el levantamiento y que Inglaterra no tenía nada que ganar disparando a las personas después de que hubiera terminado. Egan fue padre de catorce hijos, nueve de los cuales sobrevivieron a la infancia. Su residencia en Lincoln se encontraba en 1447 Q. Street.<sup>12</sup>

### **Frank W. Egan siguiendo el espíritu de su padre en Chile**

Ya desde fines del siglo XIX, otro irlandés vivía en Chile, se trataba de Frank William Egan, hijo de Patrick Egan ya conocido por nosotros. Casado con una chilena, Amelia Rojas Pradel, vivía en Valparaíso, en la calle Condell del barrio del Almendral, una zona moderna y a la moda, conocido como el sector británico. Había tenido tres hijos: Juan (1894) que muere al poco de nacer, Adelaida Alicia (1895), Dolores Ramona del Rosario (1897) y Francisco George (1899). Para 1897 ya estaba viviendo en Santiago. En las partidas de nacimiento figuraba como norteamericano o irlandés probablemente nacido en 1867 y de profesión minero, no como trabajador en las minas sino como propietario. El testigo del nacimiento de Francisco George fue su hermano, Brian (sic.) Egan (hijo de Patricio y Alicia María Mc Gee, irlandés), vivieron juntos en Catedral 1311.<sup>13</sup> Este último, se casó en primeras nupcias con Elvira Mendeville Alessandri en 1900 y, al quedar viudo, con la hermana de su difunta esposa Amelia Mendeville Alessandri, pertenecientes a la élite santiaguina.

14

La señora de Frank Egan era una de las herederas de uno de los magnates del carbón en Chile Jorge Rojas Miranda, dueño de los yacimientos de la localidad de Puchoco en Coronel, al sur del

---

<sup>12</sup> *McGee, Owen. "Egan, Patrick". Dictionary of Irish Biography. Royal Irish Academy. Retrieved 27 December 2020*

<sup>13</sup> Palacio Rojas Pradel (Catedral 111) Las riquezas del carbón permitieron a Jorge Puchoco Rojas la construcción de este suntuoso palacete, inaugurado en 1874 con pompa tras el matrimonio de su hija Zulema con el Marqués de Laureate Di Monte Cossano, siendo padrino el Infante de Borbón, quien se encontraba de paso en Chile. La Guerra Civil de 1891 obligó a la familia a abandonar la residencia. Fue adquirida entonces por Carlos Sánchez Fontecilla cuyos descendientes la habitaron hasta 1950. El edificio fue demolido para dar paso a un sitio eriazos que servía como estacionamientos para automóviles. En Fernando Imas Brüggmann, Mario Rojas Torrejón y Eugenia Velasco Villafaña. La Ruta de los Palacios y las Grandes Casas de Santiago. Consejo Nacional de la Cultura y de las Artes, Santiago de Chile. 2015, p.23

<sup>14</sup> María Eugenia Cruset. Soldados, políticos, mineros y diplomáticos. La inmigración irlandesa a Chile en clave transnacional pp.169-184 Érica Sarmiento e Karoline Carula et alii en Imigração, trabalho e gênero (1870-1930) / organização Érica Sarmiento, Karoline Carula. - 1. ed. - Rio de Janeiro : Mauad X : Faperj, 2023.

país, cerca de la ciudad de Concepción. Sabemos por la prensa del sector que en 1896 formó la Sociedad Comercial Francesa en Chile con sus cuñados Jorge y Tulio, a los que se agregó el marqués Laureatti de Monteconaro. Los boletines jurídicos informaban que en las transacciones comerciales representaba a su esposa Amelia Rojas Pradel.<sup>15</sup>

El nombre de Frank Egan no era extraño en la prensa de la época, el diario *El Sur* de Concepción publicaba sobre su persona. Se le acusaba que era gerente de otra compañía, diferente a la ya mencionada, la North and South American Construction Company. Esta era fuertemente calificada como una compañía nacida espurea y fallida que no había tenido jamás existencia legal. Además que había utilizado presión a través de la Legación Americana sobre el gobierno para conseguir ciertos pagos de trabajos efectuados. Aprovechaba el artículo a criticar la labor de su padre como Jefe de la Legación Americana que solo había provocado dificultades en la relación de los dos países.<sup>16</sup> Efectivamente hubo una controversia con el gobierno chileno que finalmente fue resuelta para lo que el gobierno chileno dictó una ley. Se trataba de la construcción de ferrocarriles, los que no se terminaron.<sup>17</sup>

El compromiso nacionalista al parecer fue influenciado fuertemente por su padre Patrick. En el diario *Chilean Times*, del 23 de enero de 1892, se demuestra lo anterior ya que se publica una hábil refutación por su parte de las calumnias maliciosas que se habían publicado sobre su padre (Representante de EEUU en Chile), publicadas en el diario *El Heraldo* de Valparaíso. Las acusaciones refutadas se referían a aquellas que dieron origen a la Comisión London Times-Parnell, que involucraban a Patrick Egan y otros destacados nacionalistas irlandeses. Gracias a la perspicacia comercial de Patrick Egan y, principalmente, la conservación de ciertas cartas recibidas mientras estaba en su país de origen, llevaron a una completa desestimación del caso del

---

<sup>15</sup> Diario *El Sur*, Concepción, Martes 14 de Enero de 1896

<sup>16</sup> Diario *El Sur*, Concepción, martes 19 de enero de 1892

<sup>17</sup> La “North and South American Construction Company” conviene en que el reclamo que presentó ante la comisión de reclamos chileno-americana que funcionó en Washington, proveniente del contrato ajustado el 17 de Octubre de 1888 entre el Gobierno de Chile y la expresada Compañía, para la construcción de ciertos ferrocarriles en aquella República, sea definitivamente arreglado por el Departamento de Estado en Washington, i la referida Compañía renuncia a todos i a cada uno de los derechos que tiene o pudiera tener derivados del contrato de 17 de Octubre de 1888, contra el Gobierno de Chile. En Lei núm. 325.-Santiago, a 30 de Diciembre de 1895.(Biblioteca del Congreso Nacional)

*London Times* ante la comisión. La exposición de la conspiración de falsificación tramada en las oficinas del *Thunderer* (apodo del *London Times*) fue total.

Frank afirmaba en las columnas del periódico de Valparaíso: "Las únicas acusaciones de naturaleza criminal hechas alguna vez contra mi padre se basaron en una serie de cartas falsificadas por un tal Richard Pigott, que fueron compradas...".<sup>18</sup> Agrega que las únicas acusaciones que se han hecho contra su padre y que no había negado eran que él era uno de los principales líderes y trabajadores activos por la independencia de Irlanda. Aunque estas acusaciones se consideraban muy graves en Inglaterra, Frank Egan sugería que en los Estados Unidos y en Chile podrían considerarse de manera diferente. El artículo también mencionaba que el hijo del ministro, en respuesta a los ataques injustificados contra su padre en *El Heraldo* de Valparaíso, había presentado una carta de defensa meses antes y que los editores de ese periódico podrían publicarla si lo deseaban. Además, mencionaba que mientras refutaba las mentiras en *El Heraldo*, los periódicos en América, influenciados por el gobierno británico, buscaban argumentos para destituir a Patrick Egan de su servicio diplomático.<sup>19</sup>

### **Aumento de la Influencia de Estados Unidos y novedades en América Latina en el cambio de siglo**

En América Latina el panorama en lo político y social estaba convulsionado. En la mayoría de los países se producían crisis de carácter interno, las que generaron gobiernos autoritarios en algunos casos y en otros la supremacía de gobiernos conservadores o liberales. En lo social, hubo una importante migración europea a países como Argentina y Brasil y bastante inquietud, particularmente por las nuevas ideas provenientes de los movimientos sociales tanto en América

---

<sup>18</sup> Hacía referencia a los acontecimientos relacionados con el *London Times*-Parnell Commission de 1888 y 1889. El proceso, que le costó al periódico *London Times* la suma de doscientas mil libras esterlinas, se basó en las cartas falsificadas por Richard Pigott y que formaron la base de la investigación de la comisión. El resultado de la comisión fue la absolución de la Irish National Party de todas las acusaciones de naturaleza criminal o grave, aunque el *London Times* perdió gran parte de su prestigio y la mitad de su circulación. Richard Pigott, el falsificador, se suicidó en Madrid, su asistente, Maguire, murió poco después de enterarse del suicidio de su jefe, y Macdonald, el principal propietario del *London Times* que compró y publicó las cartas falsificadas, también murió a los pocos meses a causa de la preocupación y la ansiedad.

<sup>19</sup> Diario *Chilean Times*, Valparaíso, 23 de enero de 1892

del Norte como en Europa. Por su parte, Estados Unidos comenzó un periodo de clara hegemonía en el continente y aplicó los conceptos de “América para los americanos” y del “big stick”, instaurado por el presidente Theodore Roosevelt.<sup>20</sup> Chile sintió en carne propia el poder norteamericano a través de las acciones de su embajador irlandés Patrick Egan durante el caso “Baltimore”.<sup>21</sup>

La nueva realidad, que llegaba a través de diferentes medios al público chileno, va a ir entregando ideas para enfrentar los desafíos que vivía el país. Este entendió lo relevante de la guerra imperial que se extendía en el mundo entero. Se observaba, la rebelión de los jóvenes turcos y la de los bóxer en China y se recibía con preocupación las señales de inquietud social las que llegaban al país a través de la Iglesia, de la prensa socialista y de los escritos revolucionarios.

Se observaba lo que sucedía en los países del continente y cómo se iba transformando el contorno geopolítico hacia el nuevo siglo. Mientras tanto, aumentaba la tensión entre Chile y Argentina por disputas de límites, mientras la situación de conflicto en América se agravaba.<sup>22</sup>

Con la primera década del siglo XX, llegaban a Chile las noticias de una serie de hechos que acercaban al mundo a la Primera Guerra Mundial. Un escenario importante era África del Sur, con la segunda guerra de los Bóers (1899- 1902) entre los ingleses y los colonos neerlandeses asentados

---

<sup>20</sup> Smithsonian. *Timelines of history*, Penguin Random House, Great Britain, 2011, p. 327.

<sup>21</sup> En 1889, con la Primera Conferencia Panamericana de Washington, se inició un proceso de unión del continente que aún perdura, cuyo título original fue “Unión Internacional de las Repúblicas Americanas para la pronta compilación de datos sobre el comercio”. En tanto, se proclamó además la nueva República de Brasil, lo que produjo la abdicación de Pedro II y la separación de la Iglesia del Estado. En México, mientras tanto, se empezaron a producir grandes inversiones norteamericanas, y en el sector de Monterrey se duplicó la producción de plata. Porfirio Díaz se mantuvo en el poder, y países del sector buscaron imitar su gobierno. Más al sur, Argentina enfrentó una fuerte crisis económica, llegando millones de migrantes –dos millones hasta 1910– y una demostración del desarrollo de su clase media fue la organización del Partido Radical. Brasil vivió el mismo fenómeno y a Sao Paulo, solamente, llegó cerca de un millón de migrantes. En Centro América, entre 1892-1893, después de la crítica situación de la construcción del Canal de Panamá, los franceses abandonaron el intento del canal. A partir de 1895, se reiniciaron los intentos independentistas de Farabundo Martí contra el dominio español en la isla de Cuba, quien fue capturado y murió en manos de los españoles. En Chevalier, Francois. *América Latina. De la Independencia a nuestros días*. Fondo de Cultura Económica, México, 1999.

<sup>22</sup> En Ecuador, después de sangrientos enfrentamientos, asumió el poder un gobierno liberal liderado por Eloy Alfaro (1895-1901), que generó varios gobiernos laicos. En general, en los países de la región se alternaban los gobiernos conservadores y liberales. La crisis de Cuba se hizo mayor con la explosión del acorazado “Maine”, en La Habana, y la consecuente declaración de guerra de EE.UU. a España y su apoyo a los insurgentes cubanos. El Tratado de París dejó finalmente a Cuba bajo la tutela de EE.UU. la que fue ocupada en 1902. Luego se establecería la Enmienda Platt, que garantizaría la independencia cubana contra terceros. EE.UU. ocupó Puerto Rico, el que pasó a ser un semi protectorado. En Chevalier, Francois. *América Latina. De la Independencia a nuestros días*. Fondo de Cultura Económica, México, 1999.

por mucho tiempo en la zona. Otra expresión de las luchas imperiales, donde Inglaterra pretendía marcar su hegemonía. Fue una guerra sangrienta y larga, que obligó a los ingleses a desplegar más de 400.000 hombres para someter a cerca de 40.000 granjeros bóeres. Algunos de ellos llegaron a Chile en 1903, y desde Pitrufrquén fundaron Gorbea, “la nueva Transvaal”. Por su parte, en 1908 Bélgica seguía la carrera imperial y se anexionaba el Estado Libre del Congo. Más al sur se creaba la Unión Sudafricana, con las antiguas colonias de Natal, El Cabo, Transvaal y Orange.<sup>23</sup>

### **Conclusión: Grandes inquietudes sociales en Chile**

Pese a la escasa presencia de irlandeses en Chile, en el cambio de siglo como se ha podido apreciar, lo que sucedía en la lejana Irlanda no era ajeno a los chilenos que estaban inmersos en sus propios problemas. Las actividades de los Egan no pasaron desapercibidas y cumplieron un importante rol de información en Chile, el que se ampliaría más adelante especialmente de la mano de Frank.

La atención del país con cerca de cien años de vida independiente, en general, se centraba en las delicadas relaciones con los países vecinos y las instituciones continuaban con su desarrollo, los movimientos sociales se intensificaban, debido a las aspiraciones insatisfechas de los trabajadores por mejorar sus condiciones de vida y trabajo. Pese al periodo de prosperidad económica, que se prolongó hasta la década de 1920, no fue posible mitigar la situación de pobreza que afectaba a parte importante de la población. Las primeras manifestaciones del descontento social surgieron en los centros mineros, puertos y ciudades, siendo los artesanos y obreros sus protagonistas, y las mutuales sus organizaciones. Luego, estas se transformaron en mancomunales o sociedades de resistencia y surgieron los partidos políticos obreros, con la aparición de importantes líderes sindicales. Poco a poco, estos movimientos se ideologizaron y en 1910 ya existían más de 400 organizaciones mutualistas y un número creciente de sindicatos de trabajadores de la metalurgia, de empleados ferroviarios y tipógrafos, entre otros.

---

<sup>23</sup> Larrea, D. Q. “La colonia ‘nueva Transvaal’ de Gorbea: colonización extranjera en la Araucanía”, 1, 1984, pp. 25-39.

Entre 1902 y 1908, hubo alrededor de doscientas huelgas y la no satisfacción de sus demandas provocó una escalada de movilizaciones sociales, con una alta participación de obreros y artesanos, como también de mujeres e hijos. Entre las más relevantes se recuerda la huelga portuaria de Valparaíso, en 1903; la huelga de la carne en Santiago, en 1905; y la tragedia de Santa María, en 1907, cuyas graves consecuencias frenaron esta ola de manifestaciones. Frente a esta escalada de protestas de trabajadores de diversos ámbitos productivos, las fuerzas policiales no fueron suficientes para instaurar el orden, por lo que las autoridades resolvieron el empleo intensivo de las Fuerzas Armadas para lograrlo. En 1909, se fundaba la Federación Obrera de Chile (FOCH), que luego daría origen al Partido Obrero Socialista. En la primera década del siglo , el *norte salitrero* mostraba señales de inquietud, considerando la existencia de múltiples oficinas salitreras, agrupadas en cantones, desperdigadas en las extensas pampas de Tarapacá y Antofagasta, en las que miles de trabajadores realizaban sus faenas en condiciones extremas, tanto por el clima como por el ambiente laboral propio de la época, que ya daba muestras de ebullición social y política.<sup>24</sup> Este agitado ambiente era en el que vivían los pocos irlandeses avecindados en el país.

Más tarde, con motivo de la Primera Guerra Mundial, del Alzamiento de Pascua en 1916 y de los sucesos que llevaron a la Independencia de Irlanda de 1922, los chilenos siguieron las vicisitudes de los irlandeses que, con grandes sacrificios, alcanzaron la ansiada libertad.

## **Bibliografía**

Bustamante Olguin Fabián G., “Irish Immigrants and their Arrival in Chile: The Case of Dr William Blest Maybern” en *Irish Migration Studies in Latin America*. Vol. 6, n°3 (November 2008)

Censo General de la República de Chile levantado el 28.11.1907. Memoria presentada al Supremo Gobierno por la Comisión Central del Censo Imprenta Universo. Santiago, 1908

---

<sup>24</sup> El movimiento popular en el siglo XX en Chile, en [www.memoriachilena](http://www.memoriachilena), consultado el 1 de marzo 2021

Chevalier, Francois. *América Latina. De la Independencia a nuestros días*. Fondo de Cultura Económica, México, 1999.

Cruset María Eugenia Soldados, políticos, mineros y diplomáticos. *La inmigración irlandesa a Chile en clave transnacional en Imigração, trabalho e gênero (1870-1930) / organização Érica Sarmiento, Karoline Carula., 2023*

Diario *Chilean Times*, Valparaíso, 23 de enero de 1892

Diario *El Sur*, Concepción, Martes 14 de Enero de 1896 y martes 19 de enero de 1892

El movimiento popular en el siglo XX en Chile, en [www.memoriachilena.cl](http://www.memoriachilena.cl).

<https://irishstudies.sunygeneseoenglish.org/>

Imas Brüggmann Fernando, Rojas Torrejón Mario y Velasco Villafañá Eugenia. *La Ruta de los Palacios y las Grandes Casas de Santiago*. Consejo Nacional de la Cultura y de las Artes, Santiago de Chile. 2015

Instituto Nacional de Estadística de Chile, 2020

Larrea, D. Q. "La colonia 'nueva Transvaal' de Gorbea: colonización extranjera en la Araucanía", 1, 1984,

Lei núm. 325.-Santiago, a 30 de Diciembre de 1895.(Biblioteca del Congreso Nacional)

McGee, Owen. "Egan, Patrick". *Dictionary of Irish Biography*. Royal Irish Academy. Retrieved 27 December 2020

New York Times, 25 October 1888.

Oxford Dictionary of National Biography, Oxford University Press (2004)

Pike Frederik B., *Chile and the United States, 1880-1962, The Emergence of Chile's Social Crisis and the Challenge to United States Diplomacy*”, University of Notre Dame Press, 1963,

Smithsonian. *Timelines of history*, Penguin Random House, Great Britain, 2011.